

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 630

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes pras. . . . 1'00
Resto de España » 1'25
Extranjero » 2'00

Mahón, miércoles 18 Noviembre de 1908

Redacción Nueva, 27 = Administración Castillo, 25 =
Teléfono, 3. Teléfono, 123

EL AÑO EN LA MANO

ALMANAQUE ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRÁCTICA PARA 1909

1'50 pesetas ejemplar

Véndese en esta ciudad, Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano. — Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche. — Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa. — Rayos X. — Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal. — Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico. — Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas. — En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo. — De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente-Castillo número 10.

Aduana Nacional. — Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos. — De sol á sol el Semáforo de Bajoff. — De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos. — Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luís, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública. — Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte. — Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo. — Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos. — Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo. — Na hay salida ni entrada.

Automóviles. — Sale de Ciudadela para esta á las 3 de la tarde.

Santos ael día. — Santa Isabel. Sol. — Sale á las 6 h. 37 m. mañana; pónese á las 4 h. 31 m. tarde.

Luna. — Sale á las 2 h. 18 m. tarde, pónese á las 3 h. 30 m. madrugada.

ALAYOR

Telégrafos. — Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos. — Recepción y entrega de vapores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será 8 á 12.

Carras en lista. — De 11 á 13 todos los días.

NOTAS DEL DÍA

Falta de nuevo á la verdad el señor Nemo cuando repite que nosotros negamos á Dios, que hacemos la guerra á Cristo y que escarnecemos los dogmas de la Iglesia católica.

Quien se burló cínicamente de las enseñanzas de Cristo fué el mismo Nemo, y quien escribe heregías sobre heregías es el Otro Estudiante, y quienes usurpan la autoridad de la Iglesia son el Teodoro dogmatizante y anatematizante del Eco y los majaderos del Grano.

Nosotros no nos hemos metido en nada de ésto, ni tenemos para qué meternos. Sólo nos hemos defendido de los intemperantes ataques de la buena prensa y hemos combatido la política del partido católico, demostrando que el servirse de la religión para hacer política ha producido siempre los resultados más desastrosos, tanto en los siglos pasados como en el presente, en tiempos de Carlos II como en los de Fernando VII, en frente de la reforma como en frente de la Revolución.

Para el partido republicano la cuestión religiosa no es un problema, ni una amenaza; es una cuestión resuelta por el criterio de la más amplia libertad. Entre nosotros hay católicos, más sinceros que el Nemo, desde luego, como hay espiritistas, protestantes, librepensadores, ateos y sobre todo indiferentes. Los indiferentes en materia de religión abundan en nuestro partido porque son la mayoría en todas partes, porque nuestro tiempo es de indiferencia religiosa; pero tanto los indiferentes, como los ateos, librepensadores, protestantes, espiritistas, católicos y judíos, budistas y mahometanos, si aquí los hubiese serían todos igualmente respetados en nuestro partido.

Por esto no tenemos por malos republicanos ni abochornamos con palabras injuriosas á los protestantes que asisten á su culto, ni á los espiritistas que celebran sus reuniones ni á los católicos que van á misa y frecuentan los sacramentos.

El insultar á un ciudadano porque ha confesado y comulgado y se ha casado canónicamente, quédese para el fingido creyente señor Nemo, que en su conciencia tendrá por muy feas tales cosas cuando las echa en cara á sus enemigos como un insulto.

Si hubiese mal en que un republicano confesase y comulgase y recibiese los demás sacramentos de la iglesia, sobre quien recaería toda la responsabilidad es sobre el cura ó los curas que los hubiesen administrado. Porque nuestro director se presentó tal como era, sin ocultar su condición, ni sus ideas ni sus sentimientos; antes de casarse era el mismo que el día en que se casó y continuó siendo el mismo después de haberse casado. Si los curas le tenían por ateo y anticatólico ¿por qué le aceptaron y recibieron muy satisfechos el dinero que nuestro amigo hubo de darles por tales servicios?

«Por un duro se va á misa y por seis pesetas se blasfema», dice el Nemo, frecuentador de sacristías y buen conocedor del paño clerical. ¿Es este el criterio de los que se llaman discípulos del Cristo y pastores del rebaño de los fieles? ¿Se ha de admitir al «ateo y anticatólico» cuando paga, y se ha de rechazar al verdadero creyente cuando no quiere ó no puede pagar?

¿Qué religión es la que profesan el señor Nemo y los suyos? ¿Es la religión espiritual de Cristo, ó la religión del dinero?

Como sabemos que al señor Nemo le gustan las historietas de curas y frailes, y hasta él mismo inventó algunas en sus primeros arponazos, nos permitimos dedicarle la dramática y ejemplar que hemos hallado en *La Publicidad*, de Barcelona, del día 13 del corriente:

«La lozana andaluza»

DOS FRAILES SE MATAN POR UNA DAMA

Se reciben noticias de Córdoba sobre un suceso allí acaecido, cuya circulación se ha prohibido por las autoridades, ejerciéndose la más escandalosa censura.

En la mencionada capital vive, desde que se separó de su esposo, una bellísima dama, poseedora de varios títulos de nobleza y dueña también de inacabable fortuna.

Respecto á su conducta, son muchos y justificados los comentarios, asegurándose que en estos últimos tiempos se ha apoderado de ella un furor frailuno que la obliga á pasarse días enteros en un convento de padres capuchinos sito en aquella capital.

La dama confesaba todos los domingos, y en las fiestas del convento tenía siempre señalado un lugar preferente.

Las gentes decían que la apetitosa dama había sucumbido, víctima de una pasión verdaderamente asoladora, en los brazos de un capuchino con toda la barba, que desde su ingreso en el convento—hará dos meses—había conseguido de primeras esta fútil empresa.

Pero otro fraile, también joven y de arrogante continente, empeñóse en conquistar el alma de la religiosa aristocrática para hacerla cliente suya de confesión.

Y ella, que como todas las mujeres, es mudable y casquivana, al observar que el fraile tenía buen tipo y sabía atraer con su conversación agradable é ingeniosa, le ofreció desde luego acudir al confesionario al día siguiente.

En efecto; al amanecer de la fecha designada, nuestra heroína, ataviada con un traje negro y un velo que casi la cubría todo el cuerpo, penetró resueltamente en la capilla pública; pero en vez de quedarse en confesionarios, donde se hallaban otros penitentes en espera de los auxilios espirituales, se dirigió á la sacristía, donde la esperaba un lego, que ya se hallaba en inteligencia con la dama, el cual la condujo, por claustros y pasadizos, hasta la celda del nuevo confesor.

¿Qué ocurrió allí? Es cosa que no se ha podido desentrañar todavía. Lo triste es que en la celda aparecieron muertos los dos frailes rivales: el uno con un balazo en el cráneo y el otro con una puñalada en el corazón.

Se cree que el drama lo preparó la misma dama, escribiendo una carta á su primer confesor, citándole á aquella hora en la celda.

Lo que se ha demostrado es que la causante de la tragedia salió aquella misma mañana en dirección á esta capital, donde se hospedó en un hotel próximo á la calle Sierpes, asistiendo á los teatros y á los paseos, con objeto de hacer notar su presencia.

En Sevilla estuvo únicamente tres días dirigiéndose después á un pueblito de la provincia, donde posee fincas, y últimamente regresando á Córdoba, sitio donde se encuentra actualmente.

Como ya digo, la estupenda noticia de lo acaecido tomó tal incremento, que en estos últimos días ha estado el convento rodeado de curiosos acechando la entrada de la justicia y el traslado de los cadáveres al Depósito judicial.

El *Diario de Córdoba* ha dado el suceso en forma velada, y otros periódicos de provincias, *El Radical*, de Almería, entre ellos, relatan la tragedia en forma extensa y puntualizando los hechos.»

Mr. Roosevelt Cazador

PROGRAMA DEL VIAJE

Nueva York 6.—A medida que se aproxima la fecha señalada para el viaje que el ya ex-Presidente Roosevelt piensa emprender por Europa, se van conociendo nuevos detalles del programa á que el viaje ha de sujetarse.

Hoy se puede anticipar que el ex-Presidente saldrá de Nueva York el 13 de marzo próximo, á bordo de un vapor de la «Morth German Lloyd.»

Mr. Roosevelt embarcará en compañía de su hijo Kermit, que según se anuncia, sacará durante el viaje las fotografías que han de ilustrar el libro en que Mr. Roosevelt anotará sus impresiones y un profesor del departamento de Marina.

Mr. Roosevelt marchará directamente á Nápoles, vía Gibraltar, y llegará allí el 25 de marzo.

En Nápoles, el ex-Presidente embarcará en un vapor de la «German East Africa Company,» que le conducirá á Mombassa, vía Canal de Suez y Aden.

Mr. Roosevelt, que quiere experimentar las emociones inherentes á la caza de fieras, se dedicará á perseguir leones, elefantes, rinocerontes y codrilos, y á este efecto el Gobierno inglés le ha autorizado para que haga entre estos animalitos toda la mortandad que guste.

Además, Mr. Mac-Millan, sobrino del senador por el mismo apellido, que posee 50.000 hectáreas de bosque en Uganda, ha invitado á Mr. Roosevelt para que cace en sus extensas propiedades, y el ex-Presidente ha aceptado, encantado, la invitación.

Mr. Roosevelt llegará á Eutebbe á primeros de diciembre de 1909, y desde allí acompañado de su escolta, marchará al Africa Central, explorando durante el trayecto algunos de los ríos afluentes del Nilo y acaso visite Gondokoro, estación fronteriza del Sudan, á fines de abril de 1910.

De Eutebbe, Mr. Roosevelt marchará á Khartum, salvando una distancia de 3.000 kilómetros, y en Khartum se reunirá á su esposa, que aguardará allí el final de sus cacerías.

Como durante el viaje Mr. Roosevelt ha de realizar investigaciones de alto interés científico, á cuyo fin le acompaña un profesor del departamento de Marina, el Gobierno yanqui ha acordado subvencionar á los viajeros con una fuerte suma.

Con ella y con la que el editor de sus impresiones de viaje ha de pagarle por su emocionante manuscrito, se calcula que Mr. Roosevelt podrá cubrir ampliamente los gastos de su costosísima expedición.

Los japoneses y el kaiser

El corresponsal del «New York Herald» en Tokio telegrafía á su periódico que las palabras de Guillermo II, relativas al «peligro amarillo», han sido mal acogidas en aquella capital.

En los círculos alemanes de Tokio se considera que los esfuerzos desplegados desde hace diez años por la diplomacia alemana, para servir los intereses germánicos en el Japón, han quedado reducidos á la nada, después de las declaraciones del Kaiser, publicadas por «The Daily Telegraph».

La prensa japonesa censura duramente á Guillermo II por esas manifestaciones.

Un periódico oficioso, el «Times of Japan», dice que conviene tomar nota de la advertencia del Kaiser y que si el «statu quo» se rompe en el Extremo Oriente, será gracias á Guillermo II, que sostiene armamentos formidables en tiempo de paz y se complace en perturbar la tranquilidad mundial.

En los Círculos políticos de Berlín se hace constar que al aludir el Kaiser en sus declaraciones al peligro amarillo, no quería en modo alguno referirse á los japoneses, sino á los chinos y mongoles.

Las relaciones entre Alemania y el Japón—dicen en esos Círculos—no han sido nunca tan cordiales como en la actualidad, y los que otra cosa piensen, deben recordar la acogida que el Kaiser dispensó al Príncipe Kuni y al nuevo embajador del Japón, barón Teinda, confiriendo á su Alteza el orden del Águila Negra.

La oposición de una reina

El *Corriere della Sera*, de Milán, acaba de publicar sensacionales revelaciones relacionadas con la proyectada boda del duque de los Abruzzos con miss Elkins.

Dicho periódico empieza por manifestar que sus informes proceden de buena fuente y llevan el sello de autoridad que les ha impreso persona conocedora de lo que ocurre.

Se cuenta que hace unas semanas encontrándose la Reina Margarita en su castillo de Stupinigi, se presentó el duque de los Abruzzos, y apenas había entrado, la reina se retiró á sus habitaciones particulares, despidiéndose del recién llegado con tanta frialdad, que todos los presentes se dieron cuenta de ello.

El duque no pudo evitar que su contrariedad se exteriorizara, y minutos más tarde celebró una extensa conferencia con el conde Oldofredi y el gentil hombre Serone, personas de confianza de la Reina.

Rogóles el duque que hicieran llegar á la Reina sus deseos de saber si el acto de la augusta señora equiva-

lía á una demostración de disgusto y contrariedad por su presencia.

Cumplieron los palatinos el encargo, y la respuesta de la Reina Margarita no pudo ser más desconsoladora para el duque, pues la Reina habló así:

—En efecto, desapruebo la conducta del duque, que no ha querido atender mis observaciones acerca de los deberes que un príncipe viene consigo y para su país.

Al oír esta contestación, el duque abandonó inmediatamente el castillo.

Después de este relato, el *Corriere della Sera* añade que, si la Reina Margarita persiste en su oposición, miss Elkins consentirá en casarse con el duque á condición de que este renuncie su rango principesco y acepte la ciudadanía americana.

El duque debía de marchar uno de estos días á Ruseneá después de asistir, en unión de la Princesa Letizia, el duque de Aosta y el conde de Turín, á una misa que se celebrará en la basílica de Superga por el eterno descanso del duque Amadeo, y seguidamente emprenderá su viaje para preparar su boda con miss Elkins.

Matrimonio secreto

Informes autorizados aseguran que el duque de los Abruzzos y miss Elkins contraerán matrimonio secreto el día 25 del mes actual, si no surgen nuevas complicaciones.

La ceremonia se celebrará en la capilla privada del delegado apostólico de su Santidad en Washington.

Cuando se acuerde publicar solemnemente la noticia del efectuado matrimonio, la nueva duquesa será recibida por el duque de los Abruzzos en su espléndido palacio de Capo di Monte.

LO DE CANARIAS

Síntesis de la cuestión

Continúa en Canarias la agitación producida por el zarandeado problema de la división de las islas. Ni los habitantes de Tenerife ni los de Las Palmas ceden un palmo del terreno en que se han colocado, y la cuestión parece que va á eternizarse; de no surgir algún mediador que busque un arreglo satisfactorio para todos.

Nosotros hemos expuesto ya nuestro criterio acerca del asunto. Creemos que éste debe estudiarse con el debido detenimiento, para evitar ligerezas que luego tienen malas consecuencias. Se trata de un problema arduo, en cuya resolución pueden acreditarse los aciertos y la discreción de un gobernante. ¿Sería capaz de ello don Antonio Maura? Mucho lo dudamos, sin que esto pueda tomarse como manía de atacarle á diario.

Como acaso algunos no conocerán el verdadero fondo de la cuestión, vamos á reseñarlo en unas cuantas líneas, para que todos juzguen de qué parte está la razón:

En 1852, Santa Cruz de Tenerife, capital de Canarias, era ya una ciudad poderosa y pujante. Las Palmas, en cambio, no era sino una población de escasa importancia y cuyos habitantes apenas si llegaban á 14.000.

En el transcurso de los años, apenas si Tenerife realizó algunas mejoras; en cambio, Las Palmas marchó progresivamente hasta alcanzar

el estado de esplendor que hoy tiene. Su puerto llegó á ser el de más tráfico de toda España, y en la actualidad cuenta con 60.000 habitantes, según cálculos aproximados.

Como es de suponer, Las Palmas no está muy satisfecha de su situación oficial. Estando sujeta á Tenerife, el desarrollo de todos sus asuntos locales es lento, debido á que la comunicación con la capital sólo se efectúa cuatro veces por mes. Y por esto principalmente, es por lo que los palmesanos piden la división de las islas en dos provincias, una que comprenda Tenerife, Palma, Hierro y Gomera, teniendo por capital á Santa Cruz, y otra, en la que se agruparan Gran Canaria, Fuerteventura y Lanzarote, con Las Palmas por capital.

La pretensión es bastante lógica, aunque no agrada á los habitantes de Tenerife. Esta población perderá parte de su supremacía, cosa no muy agradable para ella; pero, en cambio, las demás ciudades adquirirán la importancia oficial á que tienen derecho indiscutible.

El retraso de la solución de este asunto no ocasiona sino una peligrosa tirantez entre peninsulares é isleños, y la calificamos de peligrosa porque conviene no olvidar las siguientes líneas; que recogemos de un periódico catalán en donde las hallamos reproducidas:

«Para los peninsulares que emigran y se dedican al trabajo manual ó al comercio, no hay en Canarias más que fraternidad; con los revestidos de autoridad, ya es otra cosa.

Se dice que allí mandamos lo peor; otros sostienen que las autoridades, funcionarios, agentes, etcétera, etc., son allí iguales, no peores que en cualquier otra provincia. Lo que hay es que el empleado propende allí, como aquí, al mandarinerismo, á la baladronada y á la grosería; pero allí el público vejado siente el agravio más vivamente; y tiene un testigo de vista y un punto de comparación inmediato: el inglés.

Ante una arbitrariedad electoral, el desafuero de un mandón y la grosería de un polizonte, el insular exclama: «¡Esos peninsulares!», y el inglés murmura: «¡Eso no se haría en Inglaterra!» Como la observación es exacta, el canario compara...

Fíjense bien nuestros lectores en lo que se dice en esos párrafos. Nosotros no decimos nada por nuestra cuenta, porque «á buen entendedor, con una palabra basta».

Inconsecuencias de un yanky

En Chicago viene funcionando desde hace algunos años una original Sociedad, que bien puede ser calificada de humanitaria.

Se denomina «Liga contra el suicidio», y sus socios se dedican con el mayor entusiasmo á convencer á los desesperados de que la vida es bella y de que no hay en el mundo nada que valga la pena de pegarse un tiro.

Era secretario de la Liga, mister Scotthead, hombre rico, de salud excelente y de carácter alegre y optimista.

Mr. Scotthead, en cuanto sabía que un comerciante iba á quebrar, que un fabricante tenía apuros financieros, ó que un esposo había sido traicionado por su cónyuge, dedicábase

á vigilarle y hacía le siguieran á todas partes agentes seguros.

Y de ese modo pudo impedir muchos suicidios.

Cuando el desesperado empuñaba un revólver ó un puñal ó ataba una cuerda á cualquier árbol, aparecía el agente de Mr. Scotthead, y de grado ó por fuerza conducía al aspirante á suicida á la presencia de su jefe.

Y éste, con torrentes de elocuencia, convencía al infeliz de que su determinación era completamente absurda.

Algunas veces hacía más. Entregaba dinero al que pensaba matarse, para que hiciera frente á la crisis que había acabado con sus fuerzas morales.

Scotthead poseía un verdadero museo de revólvers, cuchillos, cuerdas, venenos, procedentes de las personas á quienes librara de ceder á un acceso de desesperación ó de aburrimiento.

Esté alegre y humanitario yanqui repetía á todas horas que la vida merece ser conservada y que sólo los perturbados son capaces de acortarla violentamente.

Por eso nadie creyó en Chicago la noticia de que el secretario de la Liga contra el suicidio se había matado en circunstancias horribles.

Sin embargo, era rigurosamente cierta.

Scotthead levantóse un día muy temprano y se vistió de etiqueta, pues tenía que asistir á una boda.

Cuando iba á salir, recibió una carta, leyóla y la quemó, según dice uno de sus criados.

Luego, dirigiéndose á su museo, cogió un frasco lleno de estricnina y mezcló con agua parte de su contenido, tragando después el terrible brebaje.

Como no muriera pronto, cerró las ventanas, tapó las rendijas de la puerta, abrió la espita de un mechero de gas y se tendió en su lecho, donde murió asfixiado.

No se habla de otra cosa en Chicago.

Varios amigos de Mr. Scotthead han dicho que éste cenó con ellos y que se manifestó, como siempre, alegre y contento de la vida.

No se sabe de quien es la carta que impulsó al secretario de la «Liga contra el suicidio» á renegar de todas sus campañas en beneficio de los desesperados que piensan en matarse.

Crónica local

Casino de Obreros de Unión Republicana

El próximo sábado se inaugurará la serie de funciones que se darán en el Teatro Principal por cuenta de este casino.

La obra que en dicho día se pondrá en escena será la inspirada partitura del Maestro Meyerbeer

L'Africana

cantada por las señoritas Albertini, Bresonier y los señores Simonetti, Romeu, Fernández y Gasparini.

Se recuerda que sólo tienen derecho de asistencia los señores socios, á cuyo fin se les en-

regará gratuitamente á todos el título de tal.

El sorteo de las localidades abonadas tendrá lugar el próximo jueves á las nueve de la noche, permaneciendo abiertas las listas del abono citado hasta dicha hora.—La Junta.

Por el telegrama que publicamos en la sección correspondiente ha llegado á nosotros la agradable noticia de que el señor don Víctor Concas, Senador por Baleares, aprovechando la presencia del ministro de Instrucción Pública en el Senado, ha reproducido la petición de que sea incorporado al Estado nuestro Instituto, y el señor Sampedro, considerando razonable la petición, ha prometido atenderla.

Es de esperar pues que en el proyecto de presupuestos que se discute en las Cámaras se incluya la consignación necesaria para ello. El día que esto suceda, será para Mahón día de júbilo.

Los republicanos de Ciudadela acaban de dar una nueva muestra de cultura.

El pasado domingo reunieron en Junta general los socios del casino *Dies y siete de Enero*, bajo la presidencia de don Victoriano Mesquida Gornés, acordando por unanimidad la formación de una sección que funcionará en el interior de dicho casino y tendrá por objeto la contrata de un médico que se dedique á la asistencia de los abonados.

Para pertenecer á esta sección precisa ser socio del casino indicado, ser de la familia de los mismos ó formar parte del partido republicano local.

El objeto de haberse constituido dicha sección es para contrarrestar el repetido abuso de los médicos de aquella localidad que en distintas ocasiones se negaron á prestar sus servicios facultativos á correligionarios nuestros, y poder por tanto contar con médico propio que no se deje dominar por esa especie de caciquismo imperante.

En la Junta indicada quedó nombrada una comisión para que estudiara los medios posibles para la realización del proyecto y ésta ha dictaminado acordándose fijar una cuota semanal de cinco céntimos para toda persona de cualquier sexo y edad militante en el partido de Unión Republicana, la cual tendrá derecho á la asistencia médica gratuita.

Celebrábase en extremo la actitud de nuestros correligionarios de Ciudadela.

En la noche de hoy tendrá lugar en el Teatro Principal el ensayo general de la grandiosa ópera de Wagner *Lohengrin* cuya reprise se efectuará el viernes 20 del corriente.

Vapores correos.—Debido al temporal reinante ayer tarde suspendieron su salida de Barcelona para esta el «Isla de Menorca» y de esta para Barcelona el «Monte-Toro» debiendo efectuar en la tarde de hoy si el tiempo se lo permite.

A las cuatro y media de la tarde de ayer tuvo lugar el entierro puramente civil de nuestro querido amigo y correligionario don Manuel Sánchez Valentín fallecido en las primeras horas de la mañana á los cincuenta y cinco años de edad.

El cortejo de amigos que acompañó los restos del difunto á su postrer morada fué numeroso.

Acompañamos á su desconsolada esposa é hijos en su justo dolor, deseándoles la necesaria resignación en trance tan doloroso.

Los dependientes del café Maison Dorée participan á los parroquianos de su casa, haber adquirido los números 25.102 y 28.051 del sorteo de Navidad, por si tienen á bien recoger sus participaciones hasta el 29 del corriente que termina el plazo.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 14 Noviembre

1 buey, 335 kilos. Rafal Rubí (Alayor); 1 id., 270 id., se Turreta; 1 vaca, 222 id., Vergel del señor Sacal; 1 ternero, 128 id., Estansia Vicent de Binibeca; 1 ternera, 170 id., Bernardo Moll, San Cristóbal; 3 carneros, 39 id., Macia de Turraube, Alayor; 2 id., 24 id., Binialf de Cristóbal; 1 id., 20 id., des Plenás; 1 id., 7 id., Noria del señor Ládico, Villa-Carlos; 9 cerdos, 753 id.

Día 15

1 buey, 271 kilos Barcelona; 1 ternero, 219 id.; Estansia den Punta; 1 carnero, 12 id., Macia de Turraube, Alayor; 1 cabra, 19 id., Seleiró, Mercadal; 3 id., 9 id., Propios; 3 cerdos, 168 id.

Día 16

1 vaca, 216 kilos, Barcelona; 1 ternero, 124 id., Estansia de Francisco Mercadal; 1 ternera, 69 id., Binixem, San Cristóbal; 3 carneros, 38 id., Macia de Turrauba, Alayor; 1 id., 22 id., Luis Carretero; 1 id., 29 id., San Rafael, Alayor; 1 cabra, 11 id., Juan Allés, San Cristóbal; 12 cerdos, 1.053 id.

Remitido

Sr. Dr. de LA VOZ DE MENORCA.

Muy Sr mio: espero de V. se servirá desde las columnas de su periódico dar las más expresivas gracias á la Sociedad filantrópica «El Recreo» por las atenciones tenidas con mi esposo Benigno Larré Nivelá (Q. E. P. D.) durante su enfermedad y la actividad desplegada por su Junta directiva al hacerme efectivas las 300 pesetas que marca el reglamento al siguiente día de su fallecimiento.

Se repite de V. su segura servidora.

VICTORIA ABÓS OMELLA

Noticias de todas partes

Un globo monstruo

Dentro de breves días emprenderá su viaje el gigantesco globo que hace pocos días hizo su primera ascensión, el cual está preparado para cruzar Europa y llegar hasta la Siberia. Esto se proponen sus constructores.

Castro enfermo

Comunican de Caracas que el general Castro presidente de Venezuela, en su reciente viaje á la Victoria ha sufrido tres síncope. Dicen que en dos meses ha perdido 10 kilos de peso y que se halla atacado de crisis pulmonar, sufre del corazón y padece una dolencia del hígado creyéndose que su muerte no se hará esperar.

Barcos yankis á España

Los barcos de guerra americanos «Connecticut», «Minnesota» y «Kansas», que forman una división de la escuadra norteamericana que da la vuelta al mundo se destacarán del grueso de la escuadra y vendrán á Europa.

Estarán en Marsella dos semanas, y es muy probable que también visiten puertos españoles, pues para ello se están realizando gestiones diplomáticas.

El fuego del cielo

En el campo de maniobras del Batallón aerostático de Berlín se han hecho ensayos sobre la guerra aérea,

á presencia de numeroso oficiales. Granadas á mano descargadas, pero provistas de espoleta automática, han sido lanzadas á determinados sitios desde un globo cautivo que se elevó á unos 100 metros. Después el globo se elevó á 250 metros, desde cuya altura se lanzaron nuevas granadas que dieron también en el blanco. Próximamente se harán ensayos con granadas cargadas de metralla, á fin de comprobar su efecto destructor, y la construcción de las espoletas según la altura.

Interpelación portuguesa

Lisboa.—Los diputados republicanos han decidido interpelar al Gobierno en el Parlamento apelando á la nación para obtener que se revoque la pena disciplinaria de seis meses de separación del servicio, impuesta al capitán Cabreira por haber manifestado en un mitin sus ideas republicanas.

Robo sensacional

Dice el *Petit Journal* de París, que de la caja de caudales de uno de los principales hoteles de Hamburgo, robaron piedras preciosas por valor de 500.000 marcos pertenecientes á un comerciante de diamantes de Copenhague.

SEMAFORO DE BAJOLÍ

18, 8 mañana.

Barómetro, 758'2; viento N. E. fresquito; marejada gruesa; chubascoso.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	752'8	762'7
Humedad relativa . . .	84	71
Dirección del viento . . .	N.E.	NE.
Temperatura máxima de ayer.	18'4	
Id. mínima de hoy.	15'0	
Lluvia en 24 horas . . .	10'0	
Velocidad del viento en idem.	370 k.	
Agua evaporada en idem. . .	0'0 mm.	

MAURICIO HERNÁNDEZ.

18 de Noviembre de 1908.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Concas y nuestro Instituto

Barcelona 18, 4'00.

El Senador por Baleares don Víctor Concas prosigue su nobilísima tarea en pro de la agregación de nuestro Instituto al Estado.

En la sesión celebrada ayer en el Senado interpeló de nuevo al Gobierno dando cuenta del telegrama que había recibido de nuestro Ayuntamiento y de las ansias que aquí se sienten en favor de dicha incorporación.

Contestóle el ministro de Instrucción pública señor Rodríguez Sanpedro, manifestándole que procuraría atenderle en lo posible.

La ley de alcoholes.—Cambó á Madrid.

Barcelona 18, 4'15.

En la sesión del Senado y tras brevísimo debate fué ayer aprobada en su totalidad la nueva ley de alcoholes.

En dicha ley parece que se ha dado á los fabricantes catalanes satisfacción á sus deseos por cuanto el Gobierno ha aceptado cuantas enmiendas podrían favorecerles.

Anoche en el expés salió para Madrid el jefe de la derecha solidaria don Francisco de A. Cambó.

Moret en Zaragoza.—Incendio en Vicalvaro.

Barcelona 18, 4'30.

Encuétrase desde ayer en Zaragoza en donde es objeto de grandes agasajos el jefe del partido liberal don Segismundo Moret.

En la noche de hoy debe pronunciarse su anunciada conferencia en el Círculo Mercantil, la cual es esperada con verdadero interés.

Comunican de Vicalvaro que anoche en el cuartel de Artillería declaróse un violento incendio costando grandes trabajos el poder sofocarlo los soldados que en él se alojan rivalizaron para lograr su pronta extinción y si bien ello se logró tres de aquellos individuos resultaron con quemaduras de alguna importancia. *Carlistas indultados.—Temporales generales.*

Barcelona 18, 4'45.

Gracias á las gestiones que desde hace tiempo vienen realizando los diputados carlistas al fin se ha logrado el indulto de la partida copada en Rajadell, en la que figuraba el titular general Guillermo Moore.

Todos los que componían dicha partida habían sido condenados por un Consejo de guerra celebrado en Barcelona á varios años de presidio y el general Moore lo fué á muerte, conmutándosele luego dicha pena por la de cadena perpetua.

En toda la región levantina las tormentas son generales habiendo causado destrozos de gravedad en algunas poblaciones.

En este puerto hay gran número de vapores detenidos.

La sesión del Congreso.—El proyecto local.

Barcelona 18, 5'00.

En la sesión del Congreso reanúdase ayer el debate sobre el proyecto local.

Solamente fué discutido el artículo 291 hablando en pro y en contra del mismo los Sres. Maura y Azcárate.

Luego pasóse á la discusión de los presupuestos para el año próximo, careciendo de todo interés el resto de la sesión.

ÚLTIMA HORA

Incorporación del Instituto

Enterado el señor Alcalde de esta ciudad de la nueva interpelación del señor Concas en la Alta Cámara acerca de la incorporación de nuestro Instituto al Estado y de la promesa hecha por el Ministro de Instrucción Pública, ha convocado una reunión en las Casas Consistoriales, la que tendrá lugar hoy á las doce; dirigiendo además los siguientes telegramas:

«Víctor Concas, Senador Baleares.—Madrid.—Enterado telegramas prensa ofrecimiento Ministro Instrucción pública, á instancias V. E. le reitero profundo agradecimiento.—Alcalde, José M.ª Mercadal.»

«Presidencia Consejo de Ministros.—Madrid.—Enterado telegramas prensa ofrecimiento hecho Senado Ministro Instrucción pública referente Instituto Mahón, me apresuro reiterar V. E. profundo agradecimiento.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.»

«Ministro Instrucción pública.—Madrid.—Enterado telegramas prensa ofrecimiento hecho por V. E. Senado relativo incorporación Estado Instituto Mahón me apresuro expresar mi más profundo agradecimiento.—Alcalde, José M.ª Mercadal.»

La Victoria de los Medicamentos

EMERIN

del Griego "Cura en un solo día"

Tomando a tiempo EMERIN corta el progreso de la

SÍFILIS - VENÉREO - ANEMIA

EN EL PRIMER DIA

Los incurables recuperan la salud, los Medicamentos Emerin se han impuesto. A los incrédulos, el pago después de la radical curación.

Los Confitos Emerin dan a las vías génito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catamos de la vejiga, Cálcules, Incontinencia de orina, Flujo blanco de las mujeres, Hemorragia (gota militar), etc. Una caja de Confitos Emerin con la debida instrucción, 4'50 pesetas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El Regenerador de la Sangre, Emerin es el medicamento superior a todos los conocidos hasta hoy.

Celebridades médicas extranjeras lo recetan siempre para dar bienestar, buen color, fuerzas y vida, siendo el Emerin el único reconstituyente de la sangre, de los huesos y del sistema nervioso.

El Emerin es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar, radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismos, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc.

Un frasco de Emerin con la debida instrucción, 7 pesetas. Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, dirigirse al Inventor Medicamentos Emerin, Rambla de las Flores, 26, 1.º, Barcelona y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

Se suplica a los Sres. enfermos leer con atención estas palabras

Estáis convencidos? Es claro! pues la opinión pública lo ha declarado y no queda duda de que algunos sujetos anuncian con el mayor descaro, unos productos similares a los renombrados medicamentos Emerin siendo el único motivo engañar al público, para confundirlos con los Emerin y como es de comprender, el fin de estos sujetos malvados, es de sorprender la buena fé de los enfermos, para robarles el dinero, perjudicarles la salud, y además reirse de las leyes.

Los medicamentos Emerin para la mayor seguridad del público, están legalmente, garantizados y registrados.

AGENCIA La Argentina

DE PEDRO PUIGDENGOLAS

Rambla Stá. Mónica, 33, y plaza de la Paz, frente a la estatua de Colón.—BARCELONA

SUCURSAL: Via Masaguer, 89, Sabadell.

Pasajes para Montevideo, Buenos Aires y Brasil

Verificando el viaje en magníficos trasatlánticos, provistos de todos los adelantos modernos, y solo en 16 días de travesía.

Salidas de Barcelona todas las semanas

Para más informes dirigirse a nuestro representante en Ciudadela (Menorca) don Juan López, calle de Alfonso III, 48.

No tomar pasaje sin antes informarse de esta Agencia.

Salidas de vapores de Barcelona

Noviembre 20, vapor «Barcelona» de Pinillos.

Noviembre 16, vapor «Lacio» de la Compañía General de Navegación.

Noviembre 20, vapor «Umbria» de la Compañía General Italiana.

Noviembre 21, vapor «Plata» de la Compañía Francesa.

Diciembre 1.º, vapor «Argentina» de La Veloce.

Diciembre 3, vapor «León XIII» de la Trasatlántica.

Línea Habana México dos salidas mensuales, días 11 y 26.

Línea Centro América dos salidas mensuales, días 3 y 11.

Atención

CONSUMIDORES: Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, exigir el pimiento molido garantido, marca «LA CAMPANA» de don Francisco Alemán de Espinardo; venta en los principales establecimientos de comestibles y ultramarinos.

Representante en esta MIQUEL THOMAS.—Cardona y Orfila, n.º 30.

A los ciclistas en general

GRAN OCASION DE DOCE BICICLETAS

El precio de ellas desde cien a cientoveinticinco pesetas

Dirigirse: Maison Dorée de 9 a 12 de la mañana.

Al ciclista A. R. B. (italiano).

Fábrica de harinas por el sistema de cilindros

DE S'ARANJÍ

Carretera de Mahón a Ciudadela, kilómetro 20

Se compran trigos de 16 a 18 pesetas los 60 kilos, según clase, pago al contado.

CONFITEROS

Miel fina 2. cosecha : : : Al por mayor, para turrone, etc.

SIN ADULTERAR

A 0'65 y 0'75 (26 y 30 céntimos de escudo) la libra.

Depósito Andreu, Isabel II, 49

Al por menor: Cifuentes, 25 (a Cap blanc)

NOTA: Compárense nuestras mieles, puras y medicinales de abejas; con las tan frecuentes adulteraciones comerciales, de tan funestos resultados para la salud.

POSTALES DE MENORCA

editadas por P. STURLA

Preciosa colección de vistas de nuestra isla en bromuro, fotografía y color.

Se ha recibido la primera remesa de bromuros, formada por los siguientes:

1. Vista de Mahón.
5. Villa-Carlos.—Moll den Pons.
6. Villa-Carlos.—Calas-Fons.

Precio de cada una, 15 céntimos

Véndese también la vista panorámica de nuestro puerto a 35 céntimos.

Castillo, 25 y 27.

36

AÑOS de vida hortícola, parecen ser ya en mi lo suficiente para saber a donde dirigirme, para adquirir buenos vegetales y ofrecer a mis clientes y resto del público.

Frutales: los que mejores y más sabrosos frutos dan, como Albaricoqueros, Melocotoneros chinos, Manzanos, Perales, Dyospirus-Guayacanos, 11 variedades, etc., etc.

Rosales: las más modernas hembricaciones de esta caprichosa flor, siempre elegante, encantadora reina de las flores.

Crysantemos: los más recientes; de flor tan artística, y por tal razón, es lo que motiva el estar hoy tan en uso.

Camelias: como siempre las he tenido; hermosas.

Jacintos: de delicados y finísimos matices.

Anémonas y Renúnculos: de brillantes y vivísimos colores para formar vistosas y animadas alfombras.

Todo lo mencionado se encuentra en esta casa, además de un rico y variado surtido de plantas ornamentales, Palmeras, Dracenas, Araucarias, etc.

Y por último debo recomendar a todos; el milagroso, alabado y virtuoso

ARBOL DE LA SALUD (Eucaliptus)

Todas las familias deben tener en su casa un Eucaliptus como uno de los mejores remedios caseros, puesto que todo el mundo sabe los maravillosos efectos por él producidos.

Puede cultivarse en cualquier parte y tenerse en una maceta, en ventanas, balcones, galerías, terrazas, etc., etc.; y su valor es insignificante comparado con el inmenso bien que proporciona.

Plantas bien fornidas de sobre 3 palmos altura a 6 reales vellón.

En cestería

Buen surtido de cestas-maleta para compra, de varios géneros y labor. Cestillas labor para señora. Canastillas para equipo de recién nacido, en cestas de lujo y modestos maletines para baño, paseo y merienda. Canastillas de lujo, en blanco y rústicas. Papeleras cestas, para escritorio varias clases. Cestas cartas abiertas para escritorio de comercio. Porta cubiertos. Canastos todos tamaños para transporte de ropa. Cestas para niño. Róperos ropa sucia. Cestas para pañ, etc., etc.

Esta casa se encarga del arreglo de piezas rotas ó estropeadas.

Prats, Cos de Gracia